

Actualidades

Europa frente a América

Se habla de la Confederación de los Estados Unidos de Europa. Apartemos la repetición—a los de la crítica—que significa eso de Confederación de Estados Unidos, porque si hay Confederación, hay Estados Unidos, y si hay Estados Unidos, ya hay Confederación.

Veamos, dejando a un lado eso que es cuestión de forma, sin importancia real, el problema político. ¿Qué se persigue en efecto con esa Confederación de los Estados Unidos de Europa?

La primera razón que se da es la de que, con ello, se persigue evitar la guerra posible entre las naciones europeas. Indudablemente, esa reunión de todos los Estados de Europa, alejaría la posibilidad de una conflagración armada entre ellos. Cuando los intereses de todos ellos sean los mismos, cuando no exista la rivalidad comercial entre ellas—causa primordial de todas las guerras—será difícil que surjan divisiones, ni recelos ni odios, ni rivalidades.

Otras razones se invocan—y no oficialmente, desde luego—para justificar ante las interesadas, la necesidad de esa unión. Hay que contrarrestar la preponderancia de América. América ha llegado a ser el país de más porvenir en el mundo. Y contra América (aceptemos por un momento la significación dada a este nombre por los americanos del Norte) es que ha de ir, comercialmente al menos, por el momento, la actuación de los Estados Unidos de Europa.

Obliga a ello, desde luego, la situación económica desastrosa de todos los Estados europeos. Todos están quiebra, y no pueden mantener los elevados presupuestos a que lleva el «plante» de guerra en que están colocados. Hay, pues, que reducir sus gastos, y no hay medio de hacerlo mientras persista la necesidad imperiosa de no quedar desarmados frente a la posibilidad de que estalle una contienda. Razones de vida les exigen llegar al límite en el sacrificio.

Unida Europa, podría mantener no solamente en pie un ejército formidable, sino que podría también dar un impulso asombroso a sus industrias y ahorrarse de paso, gruesas sumas de dinero. Comercial y políticamente, se elevaría a un nivel superior, poniendo a raya el poderío norteamericano.

Hay otros factores, empero, adversos a este proyecto, que serían difíciles de enumerar «in extenso» en este breve comentario. Y Rusia surge, aterradora, como una interrogación del porvenir. Y surge la raza amarilla, y surge la América, rica, poderosa, joven, entusiasta. Y surge todo el Continente Americano...

Es un nuevo acto de la obra teatral humana, que puede ser lo mismo una amable comedia riante, que una atroz tragedia que enlute los hogares y ensangrienta los mares.

Se suicido anoche el agente de policía de Cinco Esquinas

Se disparó un tiro de revólver

Anoche, poco antes de las once, ocurrió un desgraciado suceso cerca de donde la línea del tranvía a Guadalupe, hace el cruce dejando la carretera a San Juan para continuar rumbo a aquella otra ciudad.

Es decir, hacia la parte de atrás del establecimiento conocido con el nombre de El Dollar. Por esos parajes se suicidó un hombre, fue la primera noticia que dieron anoche mismo.

Investigando el asunto supimos que en realidad un individuo, buena persona, se había disparado un tiro de revólver en el corazón, cayendo muerto el instante.

Se trata del Agente de Policía de Cinco Esquinas, don Julio Bolaños, persona seria, de buenas costumbres e intemperante.

Muchos que le conocen nos dicen que acostumbra a tomar licor y que siempre se conducía correctamente, no sólo para con sus amigos sino para con todas las personas, aun siendo en los rigores del cumplimiento de sus funciones.

El vivía en Cinco Esquinas, y no se explica el hecho de que se viniera para el lugar indicado anteriormente.

Parece que pocos momentos antes habla conversado con algunos amigos, pero a nadie le mostró su intención de matarse.

Como de costumbre le vieron transitar en su pueblo y luego se encaminó por la carretera hacia el lugar del suceso. A la hora que anotamos, sacó su revólver y apuntándose al corazón hizo funcionar el gatillo

del arma, quitándose la vida. Aunque se hacen algunos comentarios acerca de este suceso, o mejor dicho de los motivos que le impulsaron a suicidarse, lo cierto del caso es que no se sabe a punto fijo la causa de ello. Bolaños era casado con doña Adela Elizondo y deja tres hijos. Nosotros sentimos mucho el desgraciado suceso y enviamos nuestro pésame a su señora viuda así como también a toda la familia doliente.

Los ataques de don Carlos María al Srio. de Gobernación

Se hacen diversos comentarios respecto al ataque que hizo el Lic. don Carlos María Jiménez, durante la reunión de diputados republicanos verificada ayer para tratar de algunos asuntos, principalmente de las reformas electorarias, al señor Secretario de Gobernación y protestó como ahora lo hace?

Quesada. Y declinamos diversos comentarios, por cuanto que el Lic. don Carlos María Jiménez, en la campaña pasada no protestó contra el señor Castro al nombrarse autoridades de filiación Jimenista o Republicana, ni mucho menos cuando determinadas autoridades quisieran imponerse llevando a los reos a votar, ya provistos de sobres cerrados, como si bien a soldados y otras gentes que por su inferior

dición tenían que someterse al capricho de quienes podían hacer lo que les viniera en gana.

Si en la campaña pasada se nombraron autoridades azules, ¿por qué no dejó a lado toda clase de conveniencias el señor Jiménez Ortiz, y protestó como ahora lo hace?

Eso es muy singular, y hasta curioso. Eso indica, nada más, que el Lic. don Carlos María Jiménez, contaba con un apoyo abierto de parte del Gobierno para salir victorioso. Pues que?

Siempre han de estar los hombres del Gobierno reatados a un convencionalismo que signifique servilismo? No. El hombre debe guiarse por los dictados de su propia conciencia y no por aparentes condescendencias de una política plagada de ambiciones y de pasiones rastreras.

No hay nada más sencillo para el Jefe del Carlismo, que remediar esa dificultad que se le está interponiendo que pida al Gobierno la destitución del señor Castro Quesada para que no le sirva de estorbo.

Le sorprende al Lic. Jiménez Ortiz de que su compañero político señor Castro Quesada haya cambiado de parecer en lo tocante a política. Pero, no es más sorpresa el hecho de que ese mismo partido o sus principales dirigentes, hayan dado un latigazo al Reformismo después que les tendía la mano para conducirlos al poder. Porque no se les escapa al señor Jiménez Ortiz y a muchos otros, que el Reformismo fué el milagro del Mar Rojo: abrió su campo en medio de las turbulentas aguas para dejarles el paso libre y luego lanzar sus espumarajos al choque de la nueva unión para no dejar pasar al enemigo.

La política tiene sus vaivenes. O es como las velas, que se mueven para todos lados, según la fuerza del viento que las sopla. Por ello no debe extrañarse el Lic. Jiménez Ortiz de lo que se haga hoy o mañana. Que son esclavos para seguir con la cabeza baja el rumbo que marque la campanilla más sonora?

Cuando eso ocurra, Costa Rica se cubrirá con el manto de la inmoralidad cívica.

Comunicación

San José, 14 de mayo de 1926.

Señor Director del diario LA PRENSA

Presente.

Para conocimiento de Uds. y del público, me permito transcribirle lo siguiente:

San Salvador, 12 de mayo de 1926.

A Director Gral. de Telégrafos.—San José.

«Tengo el honor de participar a Ud. que hoy quedó abierta al servicio público, la Oficina telegráfica de San Rafael, en el Departamento de Chalatenango.»

Su Atto. S. S.

(1) BRUNO RUIZ

Sub-D. G.

De Ud. Atto. S. S.

El Sub-Director Gral.

de Telégrafos

Marifima

Puntarenas, 14.

Ayer a las 17 hs. zarpó para Callao, Perú vía Talara el vapor peruano Tango, sin pasajeros; carga 1556 trozos de cedro; sin correo.

Avisamos

A todos los amigos y anunciantes de «El Grito del Pueblo» les comunico: que debido a esperar unos IMPORTANTES DATOS, relacionados con un escandaloso CHANCHULLO, no aparecerá este periódico o hasta el próximo sábado 22 del corriente.

José M. Fonseca

Almorranas (Hemorroides)

requieren un tratamiento cuidadoso. El UNIGUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cajitas bastan. La firma W. GROVE es la única en cada ciudad.

Las autoridades persiguen

a los revolucionarios que tratan de salir del país rumbo a Nicaragua

Ya en días pasados habíamos dicho que un grupo de liberales nicaragüenses radicados en esta capital gestionaban la salida del país para ingresar en las filas revolucionarias que operan en la región atlántica de Nicaragua.

Muchos de ellos resolvieron irse a pie. Tomaron el tren de Puntarenas y en Río Grande desembarcaron para continuar la marcha a pie hacia San Ramón, y de allí coger las llanuras hasta dar al Colorado.

Pero la suerte no les favoreció, pues en aquella ciudad fueron detenidos cuatro de ellos por las autoridades locales. Cuando se hizo la detención de esas cuatro revoluciones, todos estaban armados de rifles y llevaban suficientes cartuchos.

Se proponían caminar durante las noches volcán

para no ser detenidos. Pocos momentos después de su captura se dispuso el traslado a esta capital en carácter de reclusos.

Se tienen noticias de que otros nicaragüenses revolucionarios andan por aquellos lugares, buscando la ocasión de poder llegar a Bluefields para unirse a las huestes del doctor Sacasa, Jefe Supremo de la Revolución.

Con tal motivo, las autoridades de aquellos lugares están llevando a cabo un servicio de vigilancia muy estricto, y cualquier sospechoso será detenido y reconcentrado al instante.

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

Nota del Día

POR LA VERDAD HISTORICA

La nacionalidad de Colón

Parece que ha llegado el momento de poner en claro cual fue, en verdad, la nacionalidad de Cristóbal Colón.

Durante siglos se le ha tenido por italiano y se le ha llamado "el ilustre marino genovés". Pero ahora resulta que no es italiano, sino gallego, del corazón de Galicia.

Las dudas sobre su nacionalidad no son recientes, son de siempre, pues siempre hubo eruditos que dudaron de que Colón fuese italiano, por un cúmulo de observaciones que les hacía desconfiar de su italianismo. Escarbando en su historia, analizando su documentación y la de muchos otros relacionada con el inmortal Almirante, se ha llegado a la conclusión categórica de que el italianismo de Colón fue una surpechería suya por conveniencias del momento.

A fines del siglo XV los marineros que mayor fama tenían eran los italianos, especialmente, los genoveses, y esto hizo que Colón se fingiera genovés, como antes había hecho lo mismo el Almirante Bonifaz para que el rey aceptara sus planes de navegación, presentándose como genovés a pesar de ser castellano.

Hace unos quince años que empezó a tomarse en serio la nacionalidad española de Colón debido a las valiosas investigaciones del académico gallego don Celso García de la Reguera, ya fallecido. La labor de investigación la han seguido muchos otros, y hoy parece ya terminantemente probado que Colón nació en Galicia.

Tan es así que ya se pide al gobierno español intervenga en la Academia de la Historia para que se proclame ante el mundo entero que Cristóbal Colón es español, y Blasco Ibañez anuncia la publicación de una Historia de Colón en la que nos lo va a presentar como español y distinto a como se la ha tenido hasta hoy.

Claro que los genios inmortales pertenecen a la humanidad; pero siempre es una satisfacción legítima el saber que tal o cual genio se ha engendrado en nuestro pueblo, llevando nuestro espíritu y desarrollándose en nuestro medio ambiente.

Los siglos XV y XVI constituyeron la época más brillante de los aventureros españoles, y solo en aquella época, en aquel pueblo y en aquel ambiente pudo emprenderse el descubrimiento de América, que ha sido la aventura más descomunal y gloriosa de toda la Historia Universal, iniciando la serie de estupendas aventuras, que parecen increíbles, para la conquista del Nuevo Mundo.

Escribimos a la ligera esta crónica solo para llamar la atención sobre este asunto de actualidad, y no lo razonamos más ni amontonamos detalles porque el lunes pensamos publicar un notable artículo sobre esta cuestión.

Italia tiene tantas figuras de grandeza universal, que no se ha de resentir porque le quitamos esta colosal figura histórica que injustamente se había apropiado.

BERNARDO MERINO

Vidrios

grandes, especiales para ventanas comerciales, tiene para la venta

TOMAS FERNANDEZ

Departamento ALMACEN

Apartado 614

Los mejores libros de los principales

autores, en la Librería F. Ló

Movimiento Diario

PASAPORTES

Roberto Salazar Alvarado, costarricense, para Estados Unidos.
Raúl Volio, costarricense, para Panamá.
Joaquín Ortiz v. de Castro, costarricense, para Panamá.
Mariano Reche Gómez, español, para España.
Simón Apéstegu Alvarado, español, para Panamá.
Enriqueta Coll Jaumet, española, para España.
Andrés Linares Sanchez, español, para Panamá.
José Peñuela Mata, español, para Panamá.
Honorio Apéstegu Alvarado, panameño, para Panamá.
José Blanco Muñoz, español para Panamá.
Mariana Soriano y Soriano, española, para Panamá.
José Luis Aguilar Morúa, costarricense, para Panamá.

NACIMIENTOS

María Angela Mesén.
Rosalbina, de Félix Quesada y Amable Jiménez.
María, de Napoleón Ocampo y Catalina Solano.

Ramón, de Juan Ratael Molina y Agustina Ledesma.
Bolívar, de Manuel Mora y Amelia Rodríguez.
Engracia, de Joaquín Rodríguez y Eva Brisuela.
Juan Vicente, de Juan Vicente Cerdas y Alejandrina Chirino.
Enrique de Emiliano Soto y Amelia Quirós.
José Mario, de Jesús Cerdas y Luisa Valerín.

DEFUNCIONES

Cármen Mena, 4 meses, San José.
Claudia Saborío, 2 años, San José.
Francisco Echevarría Aguilar, 65 años, San José.
María Luisa Vega, 3 meses, Mata Redonda.
María Luisa Calderon, 8 meses, San José.
Virginia Luisa de Jesús Alvarado, 4 meses, San José.
Antonio Meléndez, 11 meses, San Sebastián.
Demetrio Carranza, 57 años, San José.

Crónica Femenina

El baño de Diana

Diana de Polliers, la fascinadora, la que subyugara a Enrique II de Francia y cuya belleza misteriosa fue la maravilla de Francia, profesaba ideas modernas. En una época en que los gabinetes de baño y aún las bañeras eran desconocidos, la hermosa Diana se levantaba a las cinco de la mañana y tomaba un baño frío.

En aquellos tiempos el aseo personal no era de gran importancia. Las damas de la corte, ostentaban preciosas joyas, exquisitos y delicados vestidos, encajes de valor incalculable. Pero ¡ay! en lo que a limpieza personal tocaba, unas gotas de loción perfumada en manos y cara; era todo su tocado matinal.

El baño frío de Diana, era considerado en la corte como una cosa arriesgadísima, temeraria, liandante en la locura. Sin embargo, a él achacaban las envidiosas la sin igual tersura de cutis de Diana, no faltando malas lenguas que aseguraban que el agua que utilizaba la favorita, era filtrada a través de un recipiente especial de oro. Con todo, era tal el terror que el agua fría inspiraba, que ninguna se atrevía a imitarla.

Después del baño, Diana acostumbraba a montar sobre un brioso alazán, al que hacía galopar raudamente por entre la floresta de Fontainebleu. Luego, regresaba a Palacio, descansando brevemente.

También se ha dicho, que el régimen alimenticio de Diana, era sumamente ligero aun que muy sustancial. Es esta otra innovación en una época en que los grandes festines, eran cosa corriente, sucediéndose con harta frecuencia.

Dama muy lista era la amante de Enrique II. Tenía un cutis que era la admiración de cuantos la contemplaban; además de una imaginación muy viva y un gran talento. Su belleza se basaba en una sola cosa: salud, y esta salud la conquistaba con el baño frío y los ejercicios al aire libre, su fórmula es tan buena hoy como lo era entonces.

A la edad de 60 años, Diana era todavía la mujer más atractiva de Francia, y la más poderosa.

Su reinado terminó, debido a que, su real amante fue lo suficientemente tonto para dejarse matar en un torneo y Catalina de Médicis, su esposa, se apresuró a darle los pasaportes a la gentil Diana.

Diana fué la única mujer de su tiempo que supo cómo conservar la salud y la frescura y por ende la belleza. La necesidad de preservarlas, le hizo inventar una fórmula, que aun hoy en el día es la más adecuada para ese objeto.

Los baños fríos, son infinitamente saludables. No obstante, son muy pocas las mujeres que lo toman. En general, prefieren el baño tibia, el cual es muy limpio, pero produce una gran laxitud que, a la larga, puede traducirse en un estado de anemia. Si el estado general de la mujer le impide tomar de intención un baño frío, debe sumergirse en agua tibia, pero en seguida darse una ducha fría. Con este sistema se provoca una reacción sumamente saludable, estimulando la sangre y los músculos del cuerpo. También, una breve ducha fría es conveniente desde el punto de vista moral, pues predispone a la mente dándole energía.

Los baños fríos, sin embargo, no deben ser prolongados, pues en este último caso la reacción es suprimida. Los dinamómetros productores de calor del cuerpo humano responden a un baño frío, rápido, pero no a una inmersión prolongada. La reacción consiste en una dilatación de los vasos capilares, con contracción de los vasos internos.

Al comenzar, uno experimenta una sensación de calor y bienestar. Un vaso de agua antes del baño y cinco minutos de ejercicio, después del mismo, precipitan la reacción.

Después del baño frío, el cuerpo debe ser frotado vigorosamente con una toalla gruesa y áspera. Después de estar el cuerpo perfectamente seco, debe todavía seguir las frotações durante un minuto o dos.

Como ayuda en el tratamiento del nervosismo, el baño frío es muy conveniente. También es un aliado poderoso en el caso de la mujer cuyo cutis deja mucho que desear, pues al estimular las funciones de la piel, los vasos capilares reaccionan y el cutis adquiere una gran tersura.

El agua fría es un tónico fisiológico y el baño frío, usado con propiedad, aumenta la resistencia vital contra el proceso patológico.

Si necesita buenas obras pase a la dirección de "La Prensa"



El Dodge es popular en 81 países

Por años las ventas de los automóviles Dodge Brothers han sobrepasado las de todos los otros automóviles, de su precio o más caros, en mercados del exterior de los Estados Unidos.

En 81 países diferentes y en cientos de islas esparcidas por sobre los siete mares, goza de la popularidad que por derecho le corresponde.

El automóvil Dodge contiene mayor proporción de acero aleado con cromo y vanadio y un tanto por ciento mayor de piezas forjadas a martinete, que ningún otro automóvil en el mundo, sea cual fuere su precio.

Y los aceros finos y las forjaduras a martinete significan para un automóvil lo que duros músculos y un sano corazón para un atleta.

BOLAÑOS & ULLOA
SAN JOSE

Automóviles Dodge Brothers

JOHN M. KEITH

Desde el lunes 17 del corriente

John M. Keith trasladará sus oficinas

a los altos del nuevo edificio de los señores FEOLI & RIMOLO, esquina Avenida Fernández Giell y Calle Alfredo Volio San José, Mayo de 1926

Perseguido por casarse con la hija de una bella mulata

New York. — Mrs. John Williams, revólver en mano, permanece detrás de la puerta de su cabina en las collinas de Peekskill, temblando de miedo por las amenazas del Ku Klux Klan. Ocultos en otro lugar de la colina se hallan Mr. y Mrs. Barret, la última hija de Mrs. Williams.

La razón de todo esto es que el joven Barret, acudido a trabajar de esta región, se casó con la hija de una bella mulata, cuyo nombre es Mrs. Williams.

El asunto surgió en el momento en que Barret y su prometida solicitaron una licencia matrimonial, en el Ayuntamiento de Kent. Al salir, ya provistos de la licencia, fueron rodeados por unos 20 miembros del Klan, con sus capuchones bajados

los que amenazaron a Barret con una soberana paliza si el matrimonio se efectuaba, causando varios daños perfectos en su automóvil a guisa de aviso.

Barret, no obstante, se dirigió al Reverendo Stowell, quien se negó a bendecir la unión. Esto no desanimó a la decidida pareja, la que se dirigió a continuación al Juez Stryker, quien por razones que luego explicó, se prestó a casarlos.

Estas razones, son dos: primera, que un juez no puede negarse cuando los documentos de los contrayentes están en debida forma y segunda que de rechazar la muchacha, como menor de edad, hubiera tenido que quedar a cargo de la Comunidad.

La aviación en America

Atrasados en esta materia - Quinientos millones mal gastados - De New York a Pekín en un vuelo - La aviación comercial - Dentro de pocos años - El avión de tres motores - Los aeroplanos Ford - Las empresas particulares.

El coronel Mitchell conoce perfectamente la aviación. Su hoja de servicios como piloto, es más brillante que la de cualquier otro oficial de su grado en el ejército de los Estados Unidos.

Aquellos que nada saben de aviación, al precipitar su renuncia, hicieron inconscientemente un gran servicio a los Estados Unidos, porque Mitchell, hoy, le está diciendo al pueblo, su temor a interferencia de sus superiores, lo que a éste le conviene oír.

Es un verdadero placer, el poder dar al público un extracto de las recientes declaraciones del coronel Mitchell, en Pasadena. La costa del Pacífico, frontera al Asia, está profundamente interesada en todo lo concerniente a la aviación y en tal calidad, ha recibido con los brazos abiertos a Mitchell. Ahora, que el público sensato estudia las frases que transcribimos, pronuciadas por un hombre verdaderamente competente:

"Estamos tan atrasados en materia de aviación, tan fuera de la época moderna, que ni siquiera sabemos lo que es un buen aeroplano. A despecho de que hemos invertido más de 500 millones de pesos desde la guerra mundial, nuestro pueblo no tiene una concepción adecuada, de lo que la potencia aérea significa. Competentes pilotos del ejército y de la marina están renunciando continuamente a sus puestos, disgustados por la "esterilidad" del medio ambiente que los rodea. Los Estados Unidos, no cuentan hoy con más de 450 pilotos aéreos de primera clase, a pesar del gran número de bien entrenados hombres que hay en este país".

"La culpa no es de este país, donde se inventó la máquina voladora; no está en los pilotos americanos, ni tampoco en los fabricantes americanos. La culpa entera reside en la indiferencia total de los centros oficiales hacia la aviación." Escuchad lo que dice al respecto el coronel Mitchell:

"Se están fabricando actualmente aeroplanos en las afueras de Los Angeles, capaces de volar hasta Hawaii sin necesidad de hacer escalas, y regresar; capaces de volar desde esta ciudad a New York en veinte horas; de ir de Nueva York hasta Pekín en un sólo vuelo. Esta es la respuesta a cuantos loquieren lo que la potencia aérea podría hacer en este país, si no fuera por la interferencia de los centros oficiales".

Afortunadamente, comienza a brillar una luzcita en medio de la profunda oscuridad que nos rodea, porque nuestros grandes industriales, muy diferentes a nuestros estadistas "de imitación", no están dormidos.

Mitchell dice acerca de esto: "Lo que nosotros necesitamos es el desarrollo de la aviación civil, teniendo en cuenta que de noventa a un cien por ciento de los aeroplanos y pilotos utilizados en la aviación comercial, podrían ser usados con la misma eficacia en caso de guerra."

"El Congreso de los Estados Unidos debiera votar un crédito de 6 millones de pesos al año, durante unos cuantos años, para desarrollar la aviación comercial".

Los boers mantuvieron "en jaque" a sus poderosos enemigos los ingleses, durante varios años, porque cada boer tenía un rifle; y sabía como usarlo. Nuestros atepasados, los que hicieron la revolución que nos diera la independencia, pudieron lidiar con los célebres "casacas rojas" con efectividad, porque tenían rifles y su larga experiencia con los ladíos y con los osos, les había enseñado la manera de usarlos.

Dentro de unos cuantos años, más de 50 000 jóvenes americanos sabrán manejar los aeroplanos, pondrán orgullo en aprender la manera más eficaz de utilizar las bombas y los cañones aéreos y podrán usar con rapidez las grandes ametralladoras que se habrán fabricado y adaptado a los aeroplanos. Eso resolverá nuestro problema, pero en el interín, nuestro país carece de la debida protección y el mundo entero lo sabe.

El autor de estas líneas está en condiciones de afirmar, que Henry y Edsel Ford están trabajando activamente en la construcción de un aeroplano de tres motores, con todos los adelantos y casi a prueba de averías. Con dicho aparato, el piloto podría confiar en que si un motor sufría desperfectos, el otro o los otros dos se bastarían para sostener a la máquina en el aire.

Las probabilidades son de mil contra uno, de que los tres motores sufrieran una interrupción al mismo tiempo.

Es posible que muy en breve, los Ford estén en situación de poner a la venta estos aeroplanos provistos

de tres motores, lo que implica, dados sus métodos de fabricación, unos cuantos cientos de estos aparatos por día.

Y quizás, dentro de tres o cuatro años, los Ford puedan decir al anunciar estos aparatos: "un aeroplano con capacidad para tres o cuatro pasajeros, a un precio razonable."

Mientras tanto el Presidente Coolidge y el Director de Comunicaciones, Mr. New, están estudiando la manera de establecer brevemente un servicio postal aéreo, y alentando a las empresas particulares para que fabriquen aeroplanos.

Si esta política continúa, como es de presumir, esta nación contará muy pronto con más aeroplanos en el servicio postal solamente,

que cuantos tiene cualquier potencia europea y con un magnífico cuerpo de aviación integrado por pilotos muy bien enseñados.

Y entonces no habrá ocasión de preocuparnos acerca de nuestro incompetente servicio de aviación, incapaz de enviar una expedición aérea a Hawaii con éxito, pero capaz de gastar millones y millones con resultados negativos. Entretanto, debemos confesar que el rico Tio Sam ha tenido verdadera suerte en que la situación de las potencias europeas sea tal, que les impida pensar en nuevas guerras, pues en caso de un ataque aéreo a esta nación, no hubiéramos podido defendernos.

ARTURO BRISBANE

Un grave problema de la Europa Central

Serán vasallos de Rusia o de Alemania

Budapest.—En el discurso pronunciado por el Primer Ministro de Hungría, Conde de Bethlen, en el banquete ofrecido al gran estadista húngaro, Conde de Tiza, dijo que la gran cuestión que confronta en la actualidad a los pequeños estados de la Europa Central es si en el porvenir vendrán a ser vasallos de Rusia o de Alemania.

"La situación de Europa Central, — prosiguió, — es gravísima. Todas las naciones pequeñas están más muertas que vivas y no solamente para Hungría, sino para todos nosotros, que el cielo se está nublando anunciando la próxima tempestad, que puede destruir el castillo de alpes erigido después de la guerra mundial, por gentes cortas de vista".

Aludiendo al Conde de Tiza, dijo que era el único hombre que había visto la salvación de Hungría o por lo menos su seguridad, en la monarquía austro húngara y que, ahora, con la Hu-

soria república, la nación estaba a punto de caer en manos bien de Rusia o de Alemania.

"Hoy, agregó, no podemos todavía predecir lo que ocurrirá, pero tengo la certeza de que más tarde o temprano Rusia volverá a ser un factor de importancia en el mundo y Alemania se repondrá de su derrota.

"Los húngaros no deseamos ser vasallos de nadie. Queremos nuestra independencia política y económica. Pero para la última, necesitamos un territorio mayor para gobiernos con soltura"

El pesimismo del Conde de Bethlen obedece a la política francesa de rodear a Hungría por medio de alianzas con sus vecinos.

El tratado rumano-polaco, es considerado como un duro golpe asestado a Hungría y el haber accedido Polonia a dicho pacto, se considera aquí que es debido a la presión francesa.

Para el presente año escolar
Libros de texto nacionales y extranjeros. Bultos, Cuadernos, etc.
OFRECE A LOS MAS BAJOS PRECIOS LA
Librería Española
de María V. de Lines

The Costa Rica Electric Light and Traction Company Limited

A nuestros abonados de Luz y Fuerza en San José

AVISAMOS:

que del primero de junio próximo en adelante todo pago por servicios eléctricos e instalaciones DEBE HACERSE EN NUESTRAS OFICINAS, situadas frente al costado Oeste de la Plaza de la Artillería, altos de la tienda de los señores Mirhige Brothers, DEL PRIMERO AL QUINCE DE CADA MES, en razón de suprimirse desde esa fecha en adelante el servicio de cobradores a domicilio.

Las oficinas estarán abiertas de las ocho de la mañana a las diez y siete horas (cinco de la tarde) sin interrupción.

San José, 1 de mayo de 1920.

YA LLEGARON LAS
CAJAS MARWING SAFE CO.
No. 10

Que todo el mundo busca.—Para precio y condicione con

don Rómulo Artavia

TELEFONO 1058 — San José — APARTADO 563

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTOS
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 594

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimiras y ropa hecha

LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Avisamos a nuestros abonados de San José que del mes de junio próximo venidero inclusive, deben cancelar en nuestras oficinas—del 1.º al 15— de cada mes, sus recibos por los servicios eléctricos que les suministramos

Compañía Nacional de Electricidad

Los pretendientes de los tronos

París. — París despertó para encontrarse que tenía dos pretendientes al trono. Uno de ellos es el Duque de Guisa, aspirante al trono que ocuparon sus antecesores en Francia, a contar del siglo VIII. El otro es el Gran Duque Nicolás Nicolavitch, a quien el Congreso de Monárquicos Rusos, le ha pedido que empuñe las armas en pro de los de Rusia.

Bajo la ley que fué votada en 1886 tendrá el Duque de Guisa, que ha anunciado que reemplazará al finado Duque de Orleans, como jefe de los monárquicos franceses y como pretendiente al trono francés, es destituido al destierro.

Por razones del destino, el Gran Duque Nicolás podrá sin embargo vivir en su castillo cerca de París, mientras que el jefe de la familia francesa más antigua se le niega todo derecho a vivir en su tierra nativa.

Esta situación anómala sin duda repercutará en el Cámara de Diputados y en el Senado al reanularse las sesiones, pues aunque los realistas franceses son pocos ahora en el Parlamento, los socialistas y comunistas indudablemente habrán de protestar y exigir al gobierno que no permita a Nicolás permanecer en Francia caso que él acepte la jefatura del movimiento de restauración ruso. Además es casi seguro que la Embajada Soviet en París habrá de protestar.

Aparte de todo sentimiento de partidismo se lamenta generalmente que un caballero como el Duque de Guisa se vea obligado a desterrarse con su pequeño hijo por un accidente de nacimiento.

El Duque ha llegado a Nápoles. Se tiene entendido que repartirá su tiempo entre Palermo y su propiedad cerca de Bruselas y que de tiempo en tiempo visitará también sus propiedades en el Marruecos español.

"Viva el Rey" es un título de primera plana que aparece en el órgano monárquico "L'Action Française" y que puede tener por cierta una recrudescencia de la propaganda realista. Charles Naurras, que es uno de los jefes monárquicos y redactor de "L'Action Française", ha estado en Palermo conferenciando con el Duque de Guisa. La táctica que seguirán al regresar Naurras a París es causa de muchas conjeturas.

La carta del Duque anunciando su aceptación de la aspiración al trono ha sido descripta como "valiente" por un periódico tan republicano como el "Petit Parisien". Con el gobierno que hay en el poder en la actualidad hay poca probabilidad de que se modifique en forma alguna la ley de destierro que fué aprobada en 1886.

París, Abril 7.—El Gran Duque Nicolás Nicolavitch ha dado una respuesta diplomática y bastante equívoca a la invitación que le hiciera el congreso de emigrados rusos que se encuentra reunido aquí, de asumir la jefatura de la causa antibolshevista. El antiguo jefe de los ejércitos rusos, primer segundo del Czar Nicolás II, envió el congreso que no

eligió ayer su jefe, un mensaje que es realidad de verdad es "una invitación a la montaña para que venga a Mahoma".

La respuesta en cuestión fué leída ante el congreso por los enviados que llevaron ayer a la invitación del referido organismo del Chateau del Cholgoy donde reside el Gran Duque. Contiene un ataque violento contra el régimen bolshevique, pero tiene más bien el aspecto de un gesto para la historia cuyo objeto es establecer su prioridad entre los líderes anti rojos, que es el de una aceptación franca y abierta de la jefatura de un movimiento iniciado por otros monárquicos, entre los que figuran no poco partidarios de otros grandes duques de la dinastía Romanoff.

"Agradezco al congreso ruso el haberse acordado de mí", dice la respuesta del Gran Duque.

Es imposible permanecer vergonzosamente indiferentes en vista de las calamidades ocasionadas por la humillación procedente de la caída de Rusia, y de la persecución de la Iglesia de Ortodoxa. Estimo profundamente los sentimientos exteriorizados por el congreso y su afirmación de que los emigrados rusos están dispuestos a secundar mis esfuerzos por salvar a la patria.

Nuestros planes no deben de anticipar desde ahora el destino futuro de Rusia. Debemos encaminarnos por ahora simplemente a lograr la restauración de la ley del orden en nuestro país. Nuestro pueblo, privado de todas las libertades, es el único que tiene derecho a establecer las bases de su futura existencia. El es quien habrá de fundar la riqueza, la gloria y la grandeza de Rusia.

Tal es mi propósito. A ese fin consagraré todas mis fuerzas. Y con fe acendrada pido la protección y el auxilio del Altísimo y aguardo que suene la hora de la salvación de nuestro país...

El Congreso adoptó una medida por la que se concede, en nombre del futuro gobierno nacional, una amplia amnistía a todos los rusos que figuren en el ejército rojo.

El gobierno de la Rusia regenerada—dice la resolución—rechazando toda distinción entre los rusos, que son hermanos entre sí, no tendrá en cuenta su pasado, sino que, antes al contrario, asegura a todos la posibilidad de vivir en paz".

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ging'er grande y pequeña

Crónica teatral

Un gran éxito de Guillermo de Mancha

Anoche le vimos representar a Guillermo de Mancha "Mi pobre muñeca", y podemos decir que nos parecen pocos los grandes elogios que habíamos oído de este artista en esa obra. Realiza en verdad una labor artística tan extraordinaria, que difícilmente podrá nadie superarla ni igualarla siquiera. Digan los señores alemanes si aquel personaje de anoche no es un alemán auténtico de cuerpo y de alma, en el gesto, en el ademán, en la pronunciación y en la manera de sentir.

Cada escena le valió un aplauso justísimo y fué ovacionado al final de cada acto. Fué un éxito personalísimo y grandioso del notable actor.

Rosina, (la muñeca toda nervios) estuvo a cargo de la dama joven Elisa Cavalcanti que la interpretó con gran propiedad.

Mercedes Navarro interpretó el papel de Marta la hermana buena y noble, con su gran talento demostrado en cada obra.

Octavio de Luzart hizo muy bien el marido de Marta, un hombre joven y amable, con espíritu de modernidad.

El público se salió profundamente emocionado.

BESEME USTED

Esta noche se pondrá en escena la preciosa obra de Linares Rivas "Cuando empieza la vida". Mañana habrá matinée, y por la noche se estrenará la graciosa e interesante comedia "Bésame usted", que ha sido celebrada por todos los públicos.—B. M.

Congreso Nacional

Varios importantes proyectos

El diputado don Ernesto Ortiz ha presentado al Congreso un proyecto de ley prohibiendo usar los idiomas extranjeros en toda clase de anuncios.

El diputado don Emiliano Odio ha presentado un proyecto pidiendo que se destinen cincuenta mil colonas a mejorar el servicio de aguas potables de Puntarenas, que ahora es insuficiente.

El diputado don Julio Padilla ha presentado un proyecto de ley sobre adquisición de terrenos baldíos, proyecto que tiene una importancia extraordinaria mucho mayor de lo que a simple vista parece.

Ha aquí la parte dispositiva de este proyecto:

Artículo 1º.—Desde la fecha de emisión de la presente ley, las adquisiciones de baldíos de la República se consideran en concepto de arrendamiento por un lapso de treinta y cinco años.

Artículo 2º.—Esas tierras no pueden ser vendidas, enajenadas o permutadas por sus poseedores, quienes solamente podrán ceder sus derechos a título de herencia.

Artículo 3º.—Transcurrido el término de arrendamiento, el Estado extenderá título de propiedad solamente por las extensiones que tengan cultivos formales y estables, debiéndose entender por

tales las que se hallen cultivadas con pastos artificiales y las que estén debidamente preparadas para la siembra de cualquier producto agrícola.

Artículo 4º.—No son denunciables los terrenos reducidos a cultivo y los ocupantes tienen derecho:

a) a que se respete su posesión desde que cierran el área que pretenden cultivar.

b) a que una vez que hagan cultivo estable y formal, se les otorgue contrato de arrendamiento;

c) a obtener una constancia de ocupación por la Autoridad Política Superior del cantón, respaldada por el testimonio de cuatro vecinos de la localidad.

Art. 5º.—Pasados cinco años desde la ocupación o denuncia sin que se verifique cultivo, y abandonando el fundo por dos años, caducará el derecho que se otorga por medio de la presente ley y el terreno vuelve a ser libremente deauciabile.

Dado, etc.
San José, mayo 14 de 1926.
En su oportunidad lo comentaremos extensamente.

Dr. Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de: los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

F U M E
solamente los deliciosos
CIGARRILLOS TICOS
Se necesitan operarias en esta Fábrica

La fiesta de mañana en Moravia El fuerte viento en la Sabana

Mañana habrá una magnífica fiesta en San Vicente de Moravia.

Primeramente se jugará un match de foot-ball y luego se ejecutarán algunos números escogidos, tales como carreras en sacos, saltos y otras diversiones deportistas.

Simpática fiesta en el hogar Morales - Gómez Encuadernación de libros

Ayer, con motivo de cumplir tres años de vida matrimonial, hubo una simpática fiesta íntima en el hogar de los apreciables esposos don Juan de Dios Morales y doña María Gómez de Morales.

Hubo derroche de atenciones y golosinas para los invitados, quienes quedaron gratamente complacidos de las atenciones de que fueron objeto por parte de los esposos Morales-Gómez.

La fiesta se prolongó hasta la tarde, y ella constituyó un día de amenidades y de sonrisas placenteras.

Y nosotros, solamente podemos decir con toda sinceridad, que la felicidad de tres años de vida ejemplar se prolongue eternamente para los buenos esposos y para Juanito, el precioso niño que todo lo engalana con sus sonrisas de inocencia.

Sastrería R. A. MIRANDA

La preferida del público por sus últimos estilos y sus precios moderados.

TELEFONO 197 Pasaje Jiménez - San José.

El Doctor Sacasa continúa en Washington

El doctor Sacasa aún permanece en Washington. Así, pues, no era cierto la noticia de que había llegado a Bluefields para dirigir la revolución.

El doctor Sacasa, que es Vice Presidente de Nicaragua está haciendo gestiones para financiar un movimiento revolucionario, que será la continuación del que se inició, pero con mayor fuerza.

Hasta se dice que ya ha recibido ciertas de empréstitos norteamericanos para ese fin.

BOTICA LA VIOLETA

Cuidadoso Despacho de Rectas VERNIFUGO "LAMBREDA" Mata-Lombrices que sabe a Miel CREMA "VIOLETA" Famosa Preparación para el Cutis Confeitería, Refrescos, Helados de varias clases

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeral